

Espagne; *Sydenham*, *Van Swieten*, *Huxam* ont écrit sur les constitutions épidémiques. On connaît les travaux de *Schnurer*, *Brandeis*, *Jutfeldt* et *Webster* sur les épidémies en général, mais la difficulté de rassembler une multitude de faits épars et d'observations disséminés dans une immensité d'ouvrages et de mémoires particuliers écrits dans toutes les langues, avait, sans doute, empêché d'en former un corps complet de doctrine fondée sur la pratique, abstraction faite de toutes théories, le plus souvent vaines et même dangereuses.

Malgré les obstacles qu'il avait à vaincre, le docteur Ozanam, pénétré de l'importance d'un tel ouvrage, l'a entrepris avec courage et persévérance et nous croyons qu'il a rendu un véritable service à la science médicale.

Voici le plan qu'il a suivi: après avoir recueilli plus de mille maladies épidémiques et contagieuses, il les a classés autant qu'il lui a été possible, par espèces et chacune par ordre chronologique.

Dans une première partie, il parle du caractère générique de l'épidémie et de la contagion, de manière à établir avec précision ces deux phénomènes morbides et à en faire sentir la nature particulière et la différence. Il passe ensuite à l'histoire chronologique des maladies qu'il a cru devoir diviser en six classes principales; savoir: 1° maladies purement épidémiques; 2° maladies épidémico-contagieuses et infectieuses; 3° contagio-infectieuses ou miasmatiques non épidémiques; 4° épidémies d'une nature indéterminée, 5° épidémies pandémiques, ou propres à certains pays, et 6° épizooties.

Comme on le voit, cet ouvrage, fruit de longues et savantes recherches est un véritable compendium où le praticien trouvera aisément tout ce qui peut l'éclairer